
Как живут друзья

Доходы и расходы
ОЩУЩЕНИЕ праздника не гю-

кидает, когда идешь по

улицам Будапешта, многолюдно-

го европейского города, любуясь
прекрасными его скульптурами,
светло-серыми, темными, корич.

неватыми домами, демонстриру-

ющими пышную торжествен-

ность барокко, строгое благо-

родство неоклассицизма и, ко-

нечно же, нарядно оформленные
витрины, которые занимают поч-

ти все первые этажи. За боль-

шими зеркальными стеклами вит-

рин — радующее глаз разнооб-
разие товаров: одежда, обувь,

посуда, электроника...

«Но, войдя в магазин,— писая

недавно в венгерской профсоюз-
ной газете «Непсава» замести-

тель главного редактора Габор

Сатмари,— не спешите сразу

подходить к прилавку. Прежде
чем посмотреть на цены, надо

принять хорошую дозу успокои-

тельного, чтобы увидѣнные циф-

ры не вызвали шок...»

Понятно, в этом иронической
пассаже автор прибегнул к гро-

теску, чтобы подчеркнуть серь-

езность проблемы. Сегодня о це-

нах, уровне жизни в Венгрии го-

ворят повсюду. Это тема дис-

куссий в печати, в правительст-
венных учрежденилх, в семье, в

кругу друзей. Хотя, надо сразу

замстить, уровень жизни в Венг-

рии и сегодня довольно высок.

Но что значит — высок, низок?

Как живет конкретная рабочая

семья? Каков ее бюджет, расхо-
ды и доходы, уровень потребле-

иия? Через такую призму мы ре-

шили посмотреть на экономиче-

скую ситуацию в Венгрии. И

для этого отправились в семью

Йожефа Польца, работающею

на транспортной предприятии

Будапешта водителем
большс-

грузного автомобиля.

Йожеф Польц

и его семья

Средняя, можно сказать, ти-

пичная будапештская семья. Не-

тыре человека
— 56-летиии

глава, его жена Йожефнэ Польц

(53 года. работает кули-

наром в студенческой столовой,

готоаит сэндвичи), дочь Юдит

Польц (24 года, парикмахер,

имеет свой салон) и тринадца-

тилетний внук Якуш

(сын умершей второй дочери

Польцев). Третья дочь замужем,

живет отдельно.
Семья занима-

ет двухкомнатную квартиру в

современном многоэтажной до-

дарят к праздникам, дням рож-

дения не только друг другу,

но и всем родственникам.
-• Мы еще вернемся к анали-

зу нашего семейного бюджета,
— говорит Польц, — но сейчас

хочу подчеркнуть: происходя-
щее в стране понижение жиз-

неннаго уровня почувствовали,
конечно, и мы... Уж не знаю

отчего это понижение — из-эа

экономической реформы или

нет, но факт налицо...

Плаи и рынок—-

совместимы ли?
Чтобы понять, о чем говорит

водитель Польц, необходимо хо-

тя бы в общих чертах озмко.

миться с экономической ситуа-

цией в Венгрии.
Двадцать лет назад в ВНР на-

чалось осуществление экономи-

ческой реформы. Суть ее в том,

чтобы в большей мере исполь-

зовать не административные, а

экономические, хозрасчетные

рычаги. Вот как характеризует

реформу секретарь ЦК ВСРП

М. Немет: «Основополагающий

принцип — взаимосвязь плана и

рынка, всденис плановогохозяй-

ства с учетом закономѣрностей
рынка. Важный элементом хо-

зяйственной жизни стала иници-

атива предприятии. Получивсво.
боду принлтия решений, они на-

чали быстрѣе реагировать на из-

менения конъюнктуры рынка».
Сегодня этот принцип — взаи-

мосвязь плана и рынка — не ка.

жется чем-то из ряда вон выхо-

дящим. Но в те годы многих

экономистов (и в Венгрии, и в

нашей стране) очень пугали эти

слова — «рынок», «товарно-де.

ножные отношения». Хотя в

действительности речь идет

не о стихийноМ рынке, а о со-

четании плана и рынка. При
этом плановое руководство до-

стигается не приказами, а эко-

номическими методами — нор-

мативами, системой кредитов,

цен и т. д.

Первые итоги экономической

реформы в Венгрии были весьма

впечатляющими.
Особенно в

сельском хозяйстве. Если раньше

страна ввозила из-за границы

значительное количество зерна

и мяса, то сегодня по производ.

ству зерновых и зернобобовых
на душу населения (более 1.300

килограммов), мяса и сала (160
килограммов — 1986 г.) ВНР за-

нимает первое место среди

стран — членов СЭВ и одно из

ме В одном из районов Будапеш-
та. Общая площадь — 67 квад-

ратныя метров, считая кухню,
ванную, коридор и кладовку.

Уютные комнаты обставлены

красивой мебелью, цветной теле-

визор с большим экранон, на по-

лу и стене — ковры, на диване

и другой стене — меховые шку-

ры. Рыжая холеная колли Марки-

за является как бы пятый чле-

ном семьи.

А еще Польцы имеют дачу —

двухэтажный красивый кирпич-
ный домик и сад (пять соток) в

живописной местности Монор,

в сорока километрах от Буда-
пешта. На даче смонтирован на-

сос, поднимающий воду. В саду

— фруктовые деревья, цветы, в

том числе и прекрасные розы.

— У меня в жизни были две

мечты, — говорит Йожеф Польц,
— стать шофером и иметь хо-

рошую квартиру. Моя мать п

прежние времена
была домра-

ботницей, служила у чужих лю-

дей в Будапеште, а я жил тогда

совсем в другом месте, у ба-

бушки... Думал, что только

буржуи могут иметь квартиру_в
столице. После окончания вои-

ны работая садовником, стро-
ителем метро, докером... И вот

уже
более тридцати лст — во.

дителем па транспортной прсд-

прняіии. Развожу товары по

всем магазинам страны.

— Сейчас,— продолжая
Йо-

жеф,— как видите, живем не-

плохо. Но все с каждый годом

дорожает. Если говорить крат-
ко, наш семейный бюджет скла-

дывается так: зарплата у меня и

у жены примерно одинаковая

по 9 тысяч форинтов (508 руб-

лей): да еще две тысячи дает

Юдит (остальные она отклады-

вает на покупку квартиры). Зна-

чит, в общей сложности 20 ты-

сяч форинтов (1130 рублей).
Теперь расходы. На питание

уходит (Йожеф смотрит вопро-

сительно на жену, и она быст-

ро приходит ему на помощь)

тысяч шесть (примерно 340 руб-

лей), за квартиру (в пересче-
те) — 55 рублей, коммуналь-
ные услуги — 85 рублей. Далее
— страховка, взнос в школу (на
питание и другие расходы), за

телеоизор и т. л. Остается око-

ло шестисот рублей. Они идут

на уплату налога за дачу, на

покупку товаров длительною

пользованил. одежду, обувь, на

транспорт, расходы на культур-

но-образовательные цели, садо-

вый инвентарь и, наконец, на

подарки, которые здесь щедро

первых мест в мире. Сделав та-

кой мощный рывок, увеличив за

два десятилетия почти вдвое (I)
производство зерна и мяса, Вен-

грия теперь не ввозит, а,
наобо.

рот, сама продает сельхозпро-

дукцию на мировом рынке.
В целом реформа содейство-

вала тому, что вначале заметно

возросли темпы экономическою

роста, производительности тру-

да, ощутимо повысился жизнен.

ный уровень населения. Но за-

тем — в середина и конце семи-

десятых годоз — венгерская
экономика начала испытывать

ощутимые трудности...

Вследствие или вопреки?
В чем же причина трудностей?

Появились ли они вследствие

проведения экономической ре-

формы или вопреки ей? С этими

вопросами мы обратились к од-

ному из ведущих специалистов

венгерскою Института экономи.

ческих исследоваиий доктору

Бела Сабади.
— Здесь не одна причина, а

комплекс их,— сказал ученый.—
С самого начала реформа в Вен.

грии шла в борьба с ее против-

никами. Прошло всего четыре

года, и начался поворот, отход

от ряда важныя принципов ре-

формы. Никто не заявляя, что

наша реформа не продолжает-
ся. Просто говорили, что надо

ввести некоторые коррективы, а

на самом Пеле начали меняТь

идеи реформы. Утверждали, на.

пример, что если на крупныя
предприятияя образовалось мень-

ше прибыли, чем на мелких, то

это несправедливо. Началась пе-

рекачка ленег от одних заводов

другим. Таким образом, принцип

распредсления по труду был де-

формирован. И подобный приме.

ры, связанные не только с урав-

ниловкой, можно продолжить.
— Теперь о другой причине

возникшия экономических слож-

ностей,— продолжая Сабади. —

Венгерская экономика тесносвя-

зана с мировым рынком. Мы по.

купаем нефть, сырье... Первый

взрыв цен на эти товары прои-

зошел в 1973 году. Но наша эко-

номика не смогла приспособить-
ся к новый условиям. Следова-

ло начать энергичную струк-
турную перестройку экономики,

но этого сделано не было.

Создались «ножницы»: поку.

пали дорого, продавали дешево.

Потребовалась валюта. Запад

стал охотно предоставлять боль-

шие кредиты. Вплоть до 1979

26 марта 1988 года

года рост импорта шел довольно

быстро. И так же быстро рос

внешний долг. Ввозили не толь-

ко нефть, но и товары ширпот-

реба. То есть стали, образно го.

ворл, «проедать» больше, чем

производить.

Благодаря принятый мерам,

прежде всего ограничению им-

порта и расширению экспорта,

рост внѣшней задолженности к

1984 году приостановился. Мно-

гим казалось: проблема решена.

Базируясь на представлении,

что, моя, основные трудности

позади, в стране начали осуще-
ствлять новую программу разви-

тия, которая предполагала уве-

личение потребления продуктов

и товаров.

— Но в 1985 и 1986 годах,—

подчеркнул в беседе с нами Бе-

ла Сабади,— это развитие ус-

ложнилось. Экономическое по-

ложение ухудшилось, внешний
долг стал снова расти. Сегодня

он составляет примерно около

17 миллиардов долларов — это,

так сказать, брутто, потому что

и Венгрии другие страны долж.

ны 6 миллиардов долларов. Вы-

ходит, «чистый» долг — 11 мил-

лиардов долларов.
На мой озгллд,

олна из причин в том, что, во.

первых, структура
нашей эко-

номики до послѣднею времени

не претерпевала ссрьезных из-

менений. И, во-оторых, не впол-

ной мере работают экоиомиче-

ские рычаги.

— Ясно,— продолжая доктор

Сабади,— сегодня нам надо

больше товаров экспортировать

и меньше импортировать, то

есть снизить внутреннее исполь-

зование национального дохода

(одновременно со структурной

перестройкой экономики, углуб.
лением экономической рефор-
мы). Это возможно в основном

за счет временного снижения

жизненною уровня населения.

Некоторые склонны «винить» во

всем экономическую реформу.
Но я думаю, что во многом

трудности возникли из-за того,

что недостаточнопоследователь.

но осуществляли эту реформу,
отходили от ее принципов и

идей, допускали серьезные про-

счеты...

О том, как же конкретно скла-

дывается бюджет семьи Поль,

цев, об изменении цен и уров-

ня жизни в ВНР, пойдет речь в

слѣдующей статье.

В. ГОЛОВАЧЕВ.

(Спец. корр. «Труда»).
БУДАПЕШТ.

«ТруД»

гонка вооружений и на амери-

канцах, и на советских людях,—

говорит он,— Договор, который
был подписан между руководи-
телями наших стран в Вашинг-

тона, язился огромный дости-

жением. Хотя будет уничтожено

не очень большое количество

ядерного оружия, но исчезнут

целых два класса ракет. Такое

е наше время происходит впер-

вые. Надеюсь, что когда прези-
деит Р. Рейган приедет вскоре в

Москву, переговоры пройдут так

же успешно и будет достигнуто

соглашение о 50-процентном со-

кращении стратегических насту-

пательныя вооружений.

Надеюсь, что будет подписа-

но и соглашение о принципах
взаимоотношений между нашими

странами. Это создаст хоро-

шую основу для дальнѣйшею

разэития советско-американ-

ских связей. Я не раз призывая

к необходимости регулярных

сстреч между руководителями
США и СССР. История и время

рассудят, какая из наших об-

щественныя систем лучше. Нам

необходимо сотрудничество, а

не противостояние... Думаю, это

поможет обеспсчить мир во всем

мире.

И. МИХАЙЛОВ.

На снимка: Арманд Хаммер
в Москва.

фо , о а(1тора

Создана в Гаване
ГАВАНА, 25 марта. (ТАСС).

Обсуждению вопросов реализа-

ции решений профсоюзных съез.

дов и совершенствованию орга-

низации работы с профсоюзными
кадрами было посвящено про-

шедшее в кубинской столице со-

вещакие секретарей и заведую,

щих отделами организационной

работы профцентров социалис-

тических стран. В этой традици.

онной встрече, проводимой каж-

дые два года, приняли участие

представители Болгарии, Венг.

рии, ГДР, КНДР, Кубы, Польши,

Румынии, СССР и Чехословакии.

С большим вниманием участни-
ки совещания заслушали высту.

пление руководителя советской

делегации секретаря ВЦСПС
В. П. Провоторова, который, в

частности, коснулся вопросов

перестройки деятельности совет-

ских профсоюзов.

Доброе начинанне

Ни для кого не секрет, что

около половины всех строите,

лей нашей страны заняты руч.

ным трудом. От того, насколько

высокопроизводительными и ме.

ханизированными иструментами

они будут располагать, зависят

в существенной степени темпы

и качество их работы. Произ.
водство первоклассных ручных

строительныя инструментов, как

и многих других изделий, можно

быстрее наладить в сотрудниче.

стве с ведущими зарубежными
фирмами.

Руководствуясь этой мыслью,

ЦК профсоюза рабочих строи-

тельства и промышленности
строительных матсриалов сов-

местно с профсоюзом строи-

тельных рабочих Финляндии

стали инициаторами организа-

ции в Москве четырехдневной
специализированной выставки.

Ее название— «Инструмент, ис-

пользуемый п строительства

Финляндии». Свою продукцию

показали 17 финских фирм.
Экспонаты вызывали у совст-

ских специалистов смешанное

чувство восхищения увиденным
и сожалеиил об отсутствіи та-

ких инструментов у наших ра-

бочих. отраслевые профсоюзы
двух дружественных стран про-

вели в дни выставки совмѣстный
семинар по широкому кругу во-

просов использования современ-

ных ручных инструментов в

строительство, профессиональ-
ному обучению и охране труда.

Подводя итоги выставки, за-

ведующий сектором разработок

профсоюза строительных рабо-

ч: ; Финляндии Маури ПЕССИ в

беседе с корреспондентом

«Труда» сказал:

— Нас удовлетворяет тот

факт, что выставку посетило

нѣсколько тысяч специали-

стов— строителей из Москвы и

ряда союзных песпублик. Такая

форма сотрудничества с совет-

скими коллегами представляет

собой совершенно новое и,

уверен, перспективное начина-

ние

И. БЕЛОВ

На летнее время
Государственная комиссия

единою времени и эталонныя

частот СССР сообщает, ню в

воскресенье 27 марта на тер-

ритории Советского Союза

вводится летнее время.
Псреход на летнее время

производится п 2 часа 27 мар-

та переводом часовой стрелчи

на 1 час вперед.

На
территории Волгоград-

ской и Саратовской областей

часовая стрелка не переводит-
ся а связи с установлением на

территории этих областей по-

рядка исчисления поясного

времени, дсйствующею для

второго часового пояса.

(ТАСС).

ПУЛЬС ПЛАНЕТЫ

Меридианы сотрудничества

йршвд Хаммер, наш друг

и деловой партнер

Огромный
читательский

интерес
ПЕКИН. Оргам ЦК КПК газе-

та «Жэиьмимь жибао» опуб-
ликовала сообщение о выпу-
ска издательстаом «Синьхуа
чубаньшэ» книги Генерального
секретаря ЦК КПСС М. С.

Горбачева «Перестройка и но-

вое мышление для нашей

страны и для всего мира» на

китайском языке. Это второе
изданне книги советского ру-
ководителя в КНР.

БРЮССЕЛЬ. Крупнейший
фламандский еженедельник
«ХЮМО», ориентирующийся в

основном на молодежь, на-

звал «политическим деятелем

1987 года» Генерального се-

кретаря ЦК КПСС М. С. Гор-
бачева, а «книгой 1987 года»

— работу М. С. Горбачева
«Перестройка и новое мышле-

ние для нашей страны и для

всего мира».

РИМ. Книга «Перестройка и

новое мышление для нашей

страны и для всего мира»,

выпущенная в конце прошло-

го года на итальянском языке

ведущим издательским тре-

стом Италии Мондадори, по-

прежнему прочно занимает

первое место в списке наибо-

лее популярных в стране пуб-
лицистических изданий,

(ТАСС, 25 марта).

Отъезд делегаціи
Из Москвы в Аддис-Абебу

для участия в работе 39-й сес-

сии Бюро Всемирной федерации
профсоюзов отбыла делегация
советских профсоюзов во главе

с секретарей ВЦСПС Г. И. Яна-

евым.

За единство

и солидарность
25 марта в Софии закончнл

работу VIII Международный про.
фессиопальный конгресс проф-
союзов трудящихся обществен-
кого обслуживания.

В работе конгресса участвова-

ли представители многих проф-
союзных организаций, не являю,

щихся членами МОП обществен-
ногообслуживания. Имея разные

взгляды, они вместе со всеми

делегатами искали пути, веду-

Щиё к сближению позиций.

Хоигресс призвал профсоюзные

организации активно выступать
за прекращение гонки вооруже-
ний, сокращение военныя бюд-
жетов и использованію высво-

бождаемых средств дАя реше-
ния острых социальных проблем.
Участники профсоюзною фору-
ма выразили солидарность с

борьбой трудящихся и народов

Южной Африки, Чили, Панамы,
Никарагуа, Колумбии, Ливана.

В завершеиие конгресса со-

стоялись выборы руководящіе
органов

МОПа. Президентом изб-

ран А. Пушоль, генеральный
секретарей

— Й. Майнель.

Ю. МЕДВЕДСКИЙ.
(Соб. корр. «Труда»).

СОФИЯ, 25 марта.

ЦЕЛЬ его очередного приезда

в нашу страну —

созданію
совмѣстною предприятия. Это

день сегоднлшний. Наш же раз-

говор вначале переносит нас в

прошлое. Задаю вопрос о нача-

ле его контактов со Страной
Советов, о том, что легло в ос-

нову столь долголетнего со-

трудничества.

После небольшой паузы мой
собеседник говорит:

— Я приехал в Созетскую
Россию в 1921 году как врач

для того, чтобы помочь ь борь-
бе с тифом. Когда я отправился

на Урал с госпиталей, который
специально приобрел, то обнару-
жил, что там свирепствует го-

лод. Люди нуждались больше в

продозольствии, чем во врачах
и медикаментах...

К тому времени он, молодой
студёнт медицинскою колледжа

в Нью-Йорке, перёнес нелегкие

испытания. Партнер его отца,

совладѣльца небольшой фарма-
цевтической фирмы, превратил-
ся в противника. Отец перенес

инфаркт и призвал сына на по-

мощь. Несмотря на трудности
(дней Он работая, а по ночам

занимался), А. Хаммер успешно

справился со своей задачей.
Компания была выкуплена пол-

ностью у бывшею партнера, и

дела пошли настолько успешно,

что в нашу страну он уже при-

еХал, имея в банка свой первый
миллион.

— У меня было чутье в отно-

шении деловых операций,— про-

должает А. Хаммер,— Но когда

я отправился в Россию. то ре-

шил продать компанию своим

служащим и продолжать зани-

маться только медициной. При-
ехав на Урал и узпав о голоде,

я спросил у представителей вла-

сти, почему они не хотят заку-

пить зерно в США. В тот год в

Америко был очень хороший
урожай. Цены на зерно упали:

меньше доллара за бушель.
А когда цены на зерно таи

падают, то фермеры подчас

предпочитают сжигать зерно, но

не везти его на рынок...
Мне ответили, что власти не

располагают достаточный коли-

Митинги и манифестации про-

шли в больших и малых горо-

дах Франции. Бастовали телегра-

фисты, докеры, пищевики, про-

«Боинг-727» мягко садится на взлетно-посадочную по-

лосу аэропорта «Шеремогьево-2». Личный самолет пред-

седателя сонета директоров известной американской ком.

пании «Оксидентал петролеум» произвел посадку в Мо-

скве. Наша встреча с Армандом Хаммером началась о

аэропорту
—

программа его пребывания расписана поми-

нутно.

чеством золота для его покупки,

а также боятся, что, если оно

попадет в США, то его конфи-
скуют. Для борьбы с голодом на

Урале, как я узнал, необходим
был миллион бушелей зерна. То-

гда я предложил в качестве суб-
сидии свой миллион долларов.

Выяснив к тому же, что на Ура-
ле действуют богатые асбесто-

вые рудники, я предложил на

тех судах, которые будут до-

ставлять зерно, обоатным рей-
сом отправлять в США ураль-

ский асбест. О поставках пше-

ницы и о концессии на ураль-
ские асбестовые рудники у ме-

ня состоялся разговор на встое-

че с Лениным...

Спрашиваю А. Хаммера о том,

что особенно запсчатлелссь в

его памяти после той историче-

ской встречи в Кремле.
— Больше всего мне запом-

нилось,— вспоминает он,— как

Ленин объясняя, что страна пе-

реходит от политики «военною

коммунизма» к новой экономи-

ческой политике. Он предлагая

найти в США промышленников,

желающих торговать с Совѣт-

ской Россией, участвовать в

концессиях. Таким первый уча-

стником он предложил стать мне.

Ле.чин был очень дальновид-

ный политиком. Он предвидел

необходимость сотрудничества
между двумя системами: сопиа-

лизмом и капитапизмом... Еще
на всю жизнь в памяти оста-

лась его человечность, то

тепло, которое он излучал. Кот-

ла я расскаэал ему о голоде на

Урале, о том, как дети плакали,

прося хлеб, я увидел, насколько

он был взволнован...

ПРИЕХАВ в 1921 году, Ар-
манд Хаммер прожил в на-

шей стране девять лет. И этот

молодой человек, делавший

первые шаги в бизнесе, заложил

основы советско-американской
торговли. В Москвѣ А. Хаммер
представляя интересы более чем

30 американских фирм. Во мно-

гом благодаря его дѣятельности

в нашу страну стала поступать

столь необходимая в то время

промышленная продукция. Од-

ной из таких компаний была из-

День действий трудящихся
В'ера французские трудяіциеся по призыву боевого

проф:,е.чтра — Всеобщей ггонфедерации труда (ВКТ) провели

пагиоиалыіыл День действий против нослгатсльств крупною

капитала на профсоюзные права, на жизненный уровень мяо-

гих миллионов простыя граждан страны.

давцы... Остановились поезда:

24-часовая стачка объявлена же-

лѣзнодорожниками.
— Мы являемся свидетеля-

вестная фирма «Форд», осуще-
ствлявшая поставки очѣьь нуж-

ных тогда тракторов «Форд-
зон».

А. Хаммер в развитии деловых
контактов с нашей страной опе-

режая в то время всех. И сегод-

ня, несмотря на свой преклон-

ный возраст (в нае ему испол-

нится 90 лет), он по-прежнему
опережает многих. Недаром его

личный самолет стал первый ча-

стным авиалайнером, которому
было разрешеко пересекать на-

ціи воздушные границы. А дел у

него много. Сумев спасти нефтя-
ную компанию «Оксидентал пет-

ролеум» от банкротства в 50-е

годы, он превратил ее в мощную

и преуспевающую фирму. До-
статочно сказать, что по одно-

му из видов своей продукции—-

сельскохозяйственный удобрени-
ям — это крупнейший в мире

экспортер.

Наш разговор касается проб-
лей сегодняшних, и я спраши-

ваю, как А. Хаммер относится к

перестройкс, происходящей в

нашей стране.
— Если не будет перестрой-

ки, гласности п Советском Сою-

зѣ, то социалиэм может в пол-

ной мере себя не оправдать,—

заявил он. — Думаю, что по-

литика М. С. Горбачева пра-

вильна. Его предложения ради-

кальны и верпы.
И я уверен,

что советский руководитель не

собирается зкепоотировать со-

циализм за рубеж, он хо-

чет, чтобы социалиэм оправ-

лал себя полностью в Советском

Союзе. Пять раз я встречался с

ним. Эти встречи произвели на

меня очень большое впечатле-

ние. Его поддержка создания

совместных с западными фирма-
ми предприятий очень важна.

Вскоре, я надеюсь, мы по’дпи-
шем с итальянскими и японски-

ми партнерами соглашение о

создании в Советском Союза

гигантскою химическою пред-

приятия. Оно будет работать на

оснозе Тенгизскою нефтяного
месторождения, недалеко от

Каспийского моря. Это будет
совместное предпркятие, не

имеющее аиалогоз в мире.

Наша беседа вновь возвраща-
ется к проблемам советско-аме-

риканской торговли.

— Уверен, что недостаточно
только продавать Советскому
Союзу технологию и промышлен-

ную продукціею. Необходимо и

осуществлять импорт из вашей

страны. Это нужно в первую

очередь для того, чтобы совет-

ские партнеры могли оплачивать

свои сделки с нами. И импорти-

ровать из СССР необходимо
столько, сколько мы экспортиру-

ем в вашу страну.

Что касается наших советских

партяеров, то, мне кажется, для

успѣшной деятельности с запад-

ными фирмами им необходимо

устранить имеющиеся еще бю-

рократические преграды. Напри-
мер, американские компании не

привыкли к затяжкам и проволоч-

кам в деловых операцилх. Ду-
маю, что советские организации
не должны оттягивать необходи-
мые решения и ответы. А мини-

стры и руководители отраслей
должны, по-моему, чаще прини-

мать участие в переговорах с

руководством компаний. От это-

го только выиграет дѣло.

Сейчас создаются совместные

предприятия. Хотелось бы, что-

бы налоги были установлены ра-

зумные. А такие простые вопро-

сы, как предоставленис виз со-

трудникам, решались бы без

проволочек.

ЕУДУЧИ активный общест-
u

венным деятелем, Арманд
Хаммер настойчиво выступает

за разрядку напряженности, за

улучшение американо-советских
отиошений.

— Тяжким бременем лежит

брались вчера в центре Пари-
жа. Скандируя лозунги, они

прошли от площади Нации до

площади Республики. Мобили-
зовать все силы для отпора про-

изволу капитала — этот призыв

ВКТ нашел широкую поддерж-

ку У трудовой Франции.

В. ПРОКОФЬЕВ.

(Соб. корр. «Труда»).

ПАРИЖ, 25
марта.

ми массированною наступления

на наши неотъемлемые свободы,
— сказал секретарь ВКТ сто-

личного района Иль-де-Франс
Моник Босье.— Только за по-

слсдние пять лет были уволе-

ны 40 тысяч профсоюзныя ак-

тивистов. Наше главнейшее пра-

во-право на забастовку — по-

стоянно ставится под вопрос.

Десятки тысяч трудящихся с

транспарантами и плакатами со-

Премьера

С МЫСЛЬЮ О МИРЕ
Свидѣтелями и летописцами

советско-американской встречи

на высшей уровне в вашингтоне

в декабре 1987 года стали члены

съемочной группы новой

метражной публицистической
ленты «Договор». Премьера кар-

тины, созданной на Центральной
студии документальныя филь-

мов, состоялась 25 марта в мо-

сковском кинотеатра «Россия».

— Мы приѣхали в столицу

США за несколько дней до на-

чала официального визита Ми-

хаила Сергеевича Горбачева,—
рассказал режиссер картины
Л. Махнач,— В облике городских

улиц, настроении людей, в изо-

билии аккредитованных журна-

листов, в телепередачах чувст-

вовалосьприближенно этоговол-

нующею всех события, во вре-

мя которого был подписан со-

вѣтско-американский Договор о

ликвидаціи ракет средней и

меньшей дальности. Приподня-
тую атмосферу и постарались

передать с соавтором фильма
журналистом Александрой Пум-
пянским.

Всматриваясь в лица, разгова-

ривая с участниками многочис-

ленныя манифестации, проводи-

мыя в поддержку подписания

Договора, осознали, что встреча

в верхах —не просто встреча

двуя государственныя лидеров.
Это встреча людей и идей,

встреча с болью и надеждами

мира. Многие годы народы сту-

чались в двери «большой поли-

тики», и «большая политика»

услышала их. И, работая над

фильмом, мы поняли — одиим из

глазныя направлений в картиие
должна стать тема борьбы че;
ловечества против угрозы новой

войны.

Поэтому включили в ленту

съемки прошлыя лет. Это —

кадры, запечатлевшие марши
мира, прокатившиеся по Запад-
ной Европе, прошедшие и пона.

шей стране. И еще одну важную

мысль пытаемся донести до

зрителя: гласность и перестрой-
ка—это два универсальныя клю-

ча к сердцам американцев. Шан-

сы на прорыв в советско-амери-

канСКих отношениях появились

не только благодаря смелости и

гибкости современной внешней
политики СССР, но и потому, что

наша внутренняя политика по-

вернулась лицом к демократки
и человечности.

А КОМРАКОВ.

МОСКВА.
< К

°РР-
ТАСС>'

Сообщаем подробности

ЬААЬЗАМ

«ОЗОНОВОЙ

ДЫРЫ»
Озоновый слой атмосферы, предохраняющий все живое

от ультрафіолетовою излучения, за последние годы зна-

чительно уменьшился. К таиим выводам пришла специаль-

ная комиссип Национального упрзпления по аэронавтике и

исследованию космическою пространства США (НАСА).

Последние исследования по-

казали, что над поверхностью
нашей планеты между 30 и 60

градусами севериой широты за

последние двадцать лет озоно.

вый слой стал тоньше на 1,7—
3 процента. А еще недавно спе-

циалисты считали, что эта цифра
не составляет и одного процен-

та. «Озоновая дыра» — область,
где озоновый слой утончился

наполовину. Раньше она появля-

лась над Антарктидой каждую

весну и держалась до октября.
Теперь, как сообщила комиссия

НАСА, феиомен продолжается
круглый год, а размеры «дыры»

уже вдвое превысили террито-

рию США.
— Наши специалисты, находя-

іциеся п Антарктидѣ, также за-

нимаются исследованием этого

необычною атмосферного явле-

нна,— говорит заведующий лабо-

раторией озонометрии Институ-
та физики атмосферы АН СССР

Н. Еланский,— Причины возник-

новения феномена до конца еще

не ясны. Одна из гипотез объяс-

няет исчезновение озона — ис-

пользованием синтетических ве-

ществ, применяемых в холодиль-

ных установках и аэрозолях.
Чтобы предохранить озоновый

слой от упичтожения, специали-

сты предложили резко сократить
производство таких веществ. С

этой целью был разработай Мон-

реальский протокол, который
подписала 31 страна.

Советскмй Союз присоединился к Венской конвеиции о

защите озоновою слоя земной атмосферы и подписал Мон-

реальский протокол, прсдусматривеющий полный отказ

аэрозольной промышленности от экологически вредныя га-

зоа хладонов. Означает ли это, что из магазинов исчезнут

привычные н столь удобные баллончики с дезодорантами,

духами, лаками для волос!.. Всдь именно в них используются

эти газы. На вопросы корреспондента «Труда» И. Царева от-

вечает начальнии Всесоюзною производственного обьеди-
нения«Союзбытхим» В. ЭЛЬМАНОВИЧ.

— Аэрозольные упаковки

прочно вошли в наш быт. Но

вот ученые выдвинули гипотезу,

чтс именно газ фреон, попадаю-

щий в атмосферу из миллионов

баллончиков, которыми мы так

охотно пользуемся, наносит

непоправимый вред озоновому
слою. Последствия этого явле-

ния трудно оценить, ведь
именно озоновый слой защищает

планету от космическою излу-
чения.

Впрочем, это пока только ги-

потеза, которую еще предстоит

проверить специалистам. Но

было бы непростительно «си-

деть сложа руки» в ожидании

окончательной разгадхи фено-

мена «озоновой дыры», воз-

никшей над Антарктидой. Поэ-

тому наша страна подписала

Монреальский протокол, наря-

ду с другими государствами
обязуясь до 1993 года отка-

заться от использования фреона
и других хладонов в аэрозоль-

ных упаковках.
Конечно, в связи с этим у

химической промышленности
возникает немало задач. Ведь
аэрозоли пользуются огромной
популярностью. В 1987 году в

продажу поступило более 380

миллионов баллончиков. И все

равно спрос на этѵ продук-

цию не был удовлетворен. К

1995 году выпуск аэрозольных

упакоаок возрастет до 823

миллионов штук.
Чтобы выпол-

нить намѣченные планы и одно-

временно заменить разрушаю-
щие озоновый слой хладоны на

экологически чистые пропи-

ленты, разработана большая

комплексная программа.

Уже с первого января этого

года наш завол бытовой химии

в Бреете начал выпуск таких

безвредныя аэрозолей на ос-

нове газа пропан-бутана. Из

годового плана в 20 миллионов

баллончиков 15 миллионов бу-
дут выполнены по новой техно-

логии.

— Пропан-бутан хорошо из-

вестей, давно уже широко ис-

пользуется в нашем быту. Но

в отличие от фреона, который
практически инертен, этот газ

хорошо горит, не зря же его

используют в газовыя плитах.

Не будут ли новые аэрозоли
взрывоопасны?

— Не более, чем раньше. Хо-

тя сам фреон действигельно
не горит, но те компоненты,

которые используются в лаках

для волос, дезодорантах, дру-

гих пропилентах,—горючи. И

потому на каждой баллончике

есть предупреждающая над-

пись: «Не распылять вблизи от-

крытою огня». Использоваиие

пропан-бутана не сделает

аэрозоли опаснѣе— ни с точки

зрения возможныя возгораний,
ни с точки зрения медицины.

Не пострадают и товарные каче-

ства продукции. все это про-

верено на практике как у нас,

так и в других странах. Амери-
канские фирмы, к примеру, уже
многие голы пыпускают аэрозо-

ли с пропан-бутаном.
— Хочется верить, что пере-

ход химической промышленно-

сти на выпуск экологически

безопасных аэрозолей пройдет
безболезненно и для предприя-
тий, и для потребителей.

— Потребители не пострада-

ют в любом случае. Уже сей-

час ассортимент товаров в

аэрозольных упаковках, выпу-

скаемых нашей промышленно-
стью. насчитывает 170 наи-

меновакий. Это практически со-

ответствует выбору на мировом

рынке (кроме пищевыя аэро-

золей, которые у нас не произ-

водятся). И ассортимент про-
должает расширяться. В этом

году покупателей ожидает не-

мало новинок. Это и лак для

волос «Юнона», закрепляющий
прическу, сохраняя ее естест-

венность, не склеивая воло-

сы. Это и лосьон посла бритья
«Успех», обладающий свойст-
вом заживлять ранки от порѣ-
зов. Это бальзам для волос «Ча-

ры», который способсн стиму-

лировать рост волос...

Многие новые препараты со-

держат целебные экстракты

женьшеня, тысячелистника, об-

лспихи, прополиса, плодов ши-

повника... Словом, наша парфю.
мерцая продукция будет полез-

ной не только для сояранения

озоновою слоя, но и для ее по-

требителей.
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